

faite au catholicisme en France, entre les évêques américains du 3<sup>e</sup> congrès eucharistique, réunis à New York, et Son Eminence le cardinal archevêque de Paris, Mgr. Richard.

“Nous, fils de l’Eglise — disait le document américain —, fidèles ministres et dispensateurs des mystères de Dieu, nous sommes profondément affligés des souffrances endurées par nos frères dans la foi, en ce pays honoré si longtemps et à bon droit de cette glorieuse devise: *Gesta Dei per Francos*. Aux évêques de cette nation, au clergé et au peuple, nous envoyons solennellement, du fond du cœur, dans la lutte présente, notre sincère adhésion à la défense du droit, de la vérité et de la religion.” (9 octobre.)

Et le vénéré cardinal de Paris répondait (30 octobre) que ce document, “expression solennelle de la pensée des évêques des prêtres et des fidèles de l’Amérique du Nord, apportait à l’Episcopat, au clergé et au troupeau des fidèles de France, en ces temps d’épreuves, “une bien grande consolation.”

\* \* \*

Plus d’une consolation, d’ailleurs, arrivent à la France, venant d’Amérique. On comprend mieux la liberté sur nos rives que là-bas, et surtout on la pratique mieux. Et ce doit être une consolation, pour tous les proscrits du droit, de constater, en regardant par de là la Manche et par de là l’Atlantique, que le régime constitutionnel et le régime républicain peuvent fonctionner autrement que par la tyrannie et l’oppression.

\* \* \*

Au Canada, nous avons eu des élections, au fédéral et au local. Nos voisins des Etats-Unis ont également élu les *électeurs* qui *devront choisir* M. Roosevelt. C’est un choix qui n’est plus libre.

Fichu temps que celui des élections! Le peuple a l’illusion — un moment — de se croire souverain. . . . et il vote trop souvent en esclave du *parti pris* et du *préjugé politique*.

Mon père était bleu? Donc, je suis bleu. En voilà une raison!

Tel autre est *rouge* à n’en pas voir clair. Il lui faut le *Transcontinental* de M. Laurier, coûte que coûte. Oui, mais demandez-lui ce que c’est que le *Transcontinental*? Il gardera un silence prudent, et pour cause.

Un électeur intelligent ne devrait accorder son vote qu’à un